

VILLE DE COULOUNIEIX-CHAMIER



Compte-rendu de la Commission Education Enfance Jeunesse 25 Mars -2015

- Ordre du jour :

- 1-2-3 : Bilan des vacances de Février, (ALSH, @nim'jeunes, APSA, Club du soir...)
- 4: Budget caisse des écoles 2015
- 5-6 : Perspectives vacances de printemps semaine Jeunesse, semaine Enfance
- 7:Réflexion sur les TAP
- 8 : Divers, animations sur le développement durable

Présents : Mme Joëlle Contie, (Adjointe Pôle Education Enfance Jeunesse), Mme Nadine Empilet-Merpillat, M. Philippe Vallégeas (délégué aux sports), Mme Huguette Billat, Mme Kingler Nicole, Mme Nicole Rouffineau, Mme Myriam Husson, Mme Nadine Gayet (conseillères municipales, Mme Chrystèle Gibiat (Directrice du Pôle Education Enfance Jeunesse), Mr Eric Daboïr (Responsable du pôle Sports et Bus)

Excusés :

Mr Sylvio Le Quellec (PRE), Mme Claude Deramchi (Adjointe aux affaires sociales, personnes âgées et accessibilité), et Mme Sylvie Wittling

Réunion de la Commission Education Enfance Jeunesse**Le 25 Mars 2015 à 18 H 30**

Joëlle Contie ouvre la séance à 18 H 30 et passe à l'ordre du jour

1- Bilan des vacances d'hiver :

Nombre d'enfants différents qui ont fréquenté le centre pendant le séjour :
--

☞ ALSH : 85 ENFANTS (de 3 à 11ans)

☞ @NIM'JEUNES : 30 JEUNES (de 12 à 17ans) soit 115 ENFANTS inscrits
--

Le matin les Pass'vacances rassemblaient les enfants par tranche d'âge Maternel (Schtroumpf / Snoopy / Marsupilami) d'un côté et Élémentaire (Pokemon / Titeufs / Spirou / Simpson) de l'autre.

L'après-midi, les activités se faisaient par groupe.

✚ **Animations ALSH :** Très appréciées par les enfants, présences de certains dues aux sorties.

***Sorties au gymnase** (7/11 ans) sport.

***Exposition Château des Izards** (6/11 ans) – lié au pass' vacances « Peinture Abstraite » : Visite de l'exposition et rencontre avec l'artiste. Les enfants ont montré les tableaux abstraits qu'ils avaient réalisés. Ils ont ensuite visité l'exposition et un atelier de peinture abstraite a été réalisé avec l'artiste.

***Galerie du passage à Périgueux** (7/11 ans) : 15 enfants y ont participé. Les animateurs ont pu discuter et déchiffrer les œuvres. Pour les 6/8 ans, grande implication pour cette exposition.

***Randonnée** (3/6 ans) : L'imaginaire était au rendez-vous ; au gré du sentier, les enfants ont pu voir le château de la princesse (Plague) et ont pu chercher les éléphants dans la forêt.

Petit déjeuner Familles Vendredi 20 Février : 16 parents présents à ce moment convivial. Des photos ont été distribuées le soir aux familles et les animateurs avaient prévu des chansons et des danses pour animer ce petit déjeuner.

Rallye Périgueux : Pass'vacances 6/11ans : le rallye initialement prévu au marché de Périgueux a été rapatrié à l'abri à Auchan. Ce jeu basé sur la résolution d'énigmes devait amener les enfants à acheter des fruits et légumes réinvestis dans un atelier culinaire l'après-midi.

Pass'Parents Vendredi 27 Février : 20 parents présents cet après-midi-là autour d'une activité choisie par l'enfant. Deux pass' ont été proposés sur l'après-midi :

– un pass'parent avec goûter en fin de journée, activités proposées : peinture Art abstrait, Jeux sportifs, fabrication de lanternes ou encore réalisation de portrait à la Andy Warhol ou tâches d'encre.

– un pass'parent sans goûter en fin de journée : Jeux de société, portrait à la Andy Warhol

Les familles ont apprécié ce moment d'échange avec leurs enfants et l'équipe d'animation autour d'activités manuelles et sportives.

✚ **Animations @NIM'JEUNES :**

Demi-journées sportives : Tennis du cœur, les jeunes sont toujours très impliqués et aiment ce genre d'actions en faveur de la population de leur quartier.

Aide aux restos du cœur : Les jeunes ont aidé les bénévoles dans leur activité

Caserne des Pompiers (Px) : découverte de l'intérieur d'une caserne (véhicules) mais aussi là où sont centralisés tous les appels. Réelle implication des jeunes auprès des pompiers.

Sorties culturelles : Soirée BBD : 18 jeunes. Après avoir confectionné des banderoles ils ont pu soutenir leur équipe. Sortie très appréciée des ados.

Exposition DEDALE : intéressante exposition. Continuité du partenariat avec All Boards Family (cultures urbaines).

Mini-séjour au Futuroscope : 16 jeunes. Très bon retour des ados. Des jeunes sur liste d'attente.

Patinoire de Brive : 12 jeunes. Importance d'avoir le véhicule 9 places du service des sports car le

groupe ado de plus en plus nombreux nécessite même souvent l'utilisation du bus de la commune.
Importance de proposer un planning attractif avec des animations de qualité – Corrélation certaine avec le nombre d'ados présents au quotidien sur la structure.

2- **Bilan des APSA :**

Le dernier cycle est enclenché, au programme course d'orientation, athlétisme et randonnée.
Discussion en cours avec les enseignants pour l'organisation des olympiades et des journées passerelles.

3- **Bilan des clubs du soir :**

23 enfants présents sur cette période.

Travailler avec les associations 2 soirs par semaine, de 16H30 à 18H, le Lundi et Mardi. 1 fois dans chaque groupe scolaire. Rencontre de toutes les classes du CP au CM2.

Pour les parents qui n'ont pas de moyens de locomotion, les enfants seront ramenés au périscolaire pour 18 H15.

Programme de mai à juin : football, initiation dessin et peinture, percussions africaines, pétanque et peinture sur toile.

4- **Budget caisse des écoles 2015 :**

La Caisse des écoles :

* Dotation globale Elève : **36 € par an et par élève**

* Somme doublée pour cliss et clin

* Aide au fonctionnement pour le RASED, Noël dans les écoles : même budget que l'an dernier : **3210 €**

* Dictionnaire pour les CM2 : **1700 €**

* 8 € par Elève et par nuitée pour les classes transplantées. 0,76 € Par Km si bus privé

* Gratuité des transports pour les différentes sorties (Utilisation de nos bus: piscine, sorties pédagogiques de fin d'année,...) pour les écoles selon planning.

5- Semaine de l'Enfance :

La semaine de l'enfance 2015 aura lieu au centre de loisirs et la clôture le vendredi à la salle Gérard Philipe.

- Expositions
 - o Tous les travaux seront exposés dans les locaux du centre de loisirs
 - o Nous souhaitons commencer les visites dès le lundi 18 au matin
- Visite des expositions

Suite à la rencontre que nous avons eue avec Mme Fagette et M Sczepaniack, nous proposons d'organiser les visites de la manière suivante :

- o Possibilité pour les élémentaires et les grandes sections de passer une journée entière (lundi/mardi/jeudi) au centre avec pique-nique le midi afin de profiter au maximum de ce superbe cadre.
 - Maximum 200 personnes par jour
 - Mélange des écoles par cycle envisagé
 - Il est envisagé une demi-journée visite des expos (réfléchir à l'organisation) et une demi-journée avec des activités avec les enseignants
- o Mercredi et vendredi matin, visite des expositions par les écoles maternelles avec ou sans pique-nique (à définir)
- o Attention : Pas de sortie scolaire cette semaine là

Il est convenu que Mme Fagette et M Sczepaniack exposent le projet aux équipes enseignantes d'élémentaires et aux directrices des écoles maternelles. Puis nous ferons un point (planning des classes, besoin de lieux d'expositions, organisation des journées, nombre de pique-nique...) fin mars

- Mercredi après-midi : grande fête du jeu au centre de loisirs

- Organisation en cours
 - Visite des expositions par les anciens plutôt en fin de matinée / réfléchir à comment mélanger davantage les anciens et les enfants pendant le repas / proposer des jeux en commun à la fin du repas.....
 - Inviter les familles à venir jouer en fin d'après-midi
 - Réfléchir avec l'EPED à peut-être mettre en place une action sur la parentalité
- Goûter des anciens
 - Intervention d'une classe de CP d'ELR
 - Soirées
 - Café des parents le mercredi soir
 - Spectacle de clôture le vendredi soir à Gérard Philipe

6-Semaine de la Jeunesse vacances de printemps :

MT'Vac (12/17 ans) : « Tous différents, Tous égaux ». Le service Pôle Education/Enfance/Jeunesse de Coulounieix-Chamiers organise en partenariat avec les associations de la commune, 5 journées + une soirée « ciné/débat » + une soirée finale pour tous les jeunes de cette tranche d'âge.

La semaine a été construite en référence à certains objectifs de la politique de la ville :

- obj 1 : Donner aux enfants et aux jeunes des quartiers les meilleures chances de réussite
 - Lutter contre l'échec scolaire et prévenir les décrochages précoces au sein et hors des établissements scolaires, en renforçant l'intervention et la coordination des différents acteurs. En renforçant l'articulation du champ « éducatif » avec d'autres champs (soins, loisirs, culture, sport)
 - Aider les jeunes à préparer leur avenir et à être acteurs à part entière de la société
- obj 2 : promouvoir la diversité, soutenir les solidarités et lutter contre les discriminations
 - priorité 2 : favoriser le lien social et toutes les initiatives qui mettent en exergue la promotion des valeurs citoyennes, de l'ouverture culturelle et de l'acceptation de l'autre
- obj 3 : permettre l'accès à la santé et aux droits, aux services et aux activités
 - priorité 3 : réduire les inégalités d'accès à l'offre et aux pratiques sportives, culturelles et de loisirs en favorisant l'activité physique et culturelle en tant que facteur de bien-être, d'épanouissement et d'ouverture aux autres. En privilégiant les échanges et les projets transversaux portés par les associations, les structures de quartiers, les centres sociaux. En soutenant l'organisation de temps forts et d'événements culturels et sportifs, impliquant les habitants des quartiers.
- obj 4 : fédérer l'action

7-Réflexion sur les TAP:

D'après des psychologues ou chrono-psychologues (tel que les professeurs Montagner ou Testu), il semble que les pics de vigilance sont entre 9h et 11h30 et 15h et 17h. Il semble également important de garder un rythme régulier pour le temps scolaire et périscolaire : cet argument élimine de fait les 2 propositions de banaliser 1 après-midi.

Avec ces éléments, on peut imaginer que la semaine idéale serait :

8h30/11h30 et 14h15/16h30 temps scolaire

11h30/14h15 temps périscolaire

En élémentaire, nous ne pouvons pas techniquement le mettre en place car il y a 2 services et les enfants du 2ème service quittent les réfectoires à 13h30, il ne resterait que 45mn pour les activités périscolaires : pas assez de salles disponibles sur les écoles et temps trop court pour les déplacements.

La solution la plus adaptée semble être de continuer à proposer 2 fois par semaine des activités durant 1h30.

2 cas s'offrent à nous pour le TAP :

- 13h30/15h00 : situation complexe car cela semble compliqué de remettre les enfants au calme et au travail après 1h30 d'activités même s'ils sont dans leur pic de vigilance
- 15h/16h30 : situation qui semble la plus adaptée, bilan positif, recrutement pour 1h45, déplacements possibles, cycles d'activités, par ailleurs les familles peuvent voir les enseignants au moins 3 jours /5

En maternelle, il n'y a qu'un seul service et les dortoirs et les salles sont adaptés pour accueillir les enfants aussi bien sur le temps scolaire que périscolaire.

2 cas s'offrent à nous pour le TAP :

- 13h30/14h15 : situation qui semble adaptée :
 - o Rythme régulier
 - o Repère spatio-temporel de l'enfant facilité
 - o Suivi des enfants par la même équipe que le midi (facilite le recrutement contrat de 2h45 à la suite)
 - o Privilégier le repos et prendre son temps (2h45 pour manger, se reposer et jouer sans se presser)
 - o Enfants moins fatigués et donc remise au travail plus facile
 - o Augmentation des temps d'apprentissage dans de bonnes conditions
 - o Les familles pourront voir les enseignants le soir = lien social fort
- 15h45/16h30 : situation qui nous semble compliquée pour 3 raisons essentiellement :
 - o Les parents ne pourront plus voir les enseignants
 - o Pas assez de temps pour faire une activité = garderie
 - o Grosse difficulté pour recruter des animateurs de qualité pour 45mn
 - o Peu de temps d'enseignement pour les enfants qui font la sieste

Pourquoi une « pause » méridienne de 2h pour LP :

- 2 services
- Plus de temps pour essayer de manger dans le calme
- Prendre le temps de jouer avec les copains

Certaines villes comme Périgueux, Marsac sur l'Isle, Razac sur l'Isle l'ont déjà mise en place et cela fonctionne bien pour les maternelles, différentes communes du Grand Périgueux ont aussi une réflexion sur ce temps-là ?

Suite à l'exposition des arguments et au débat du groupe, la commission a émis un avis favorable à l'unanimité que les TAP se déroulent en prolongement de la pause méridienne en maternelles.

8-Divers

Animation « Projet Développement Durable » :

Dans le cadre de nos structures enfance de la commune, la municipalité propose un projet d'animation entre la Maison de l'Enfance et l'ALSH « Jean Sigalas », autour de la thématique du développement durable. Ce projet est mis en place pendant 14 mercredis après-midi du 04/03/15 au 01/07/2015. Le public concerné est l'ensemble des enfants qui fréquentent la Maison de l'Enfance et l'ALSH grâce à la constitution de différents groupes âgés de 3 ans à 12 ans.

2 périodes du projet :

- Du 4/03/15 au 01/04/15 : participation au concours « L'Art de la Récup' » organisé par le Moulin de Duellas avec la fabrication d'une sculpture en objets recyclés uniquement... Le thème de cette 4ème édition est « Contes et légendes ». Le résultat du concours sera annoncé lors d'une sortie au moulin le 10/06. La participation au concours est également mise en place au périscolaire et au TAP de Louis Pergaud et Eugène Le Roy.
- Du 15/04/15 au 01/07/15 : Ateliers sur les structures en lien avec des sorties sur le thème de l'environnement (voir planning ci-dessous).

Objectifs pédagogiques :

- Permettre aux enfants de découvrir de nouveaux environnements.
- Découvrir la façon d'agir de manière éco responsable.
- Favoriser la solidarité.
- Sensibiliser les enfants au recyclage.

Calendrier des mercredis :

Dates	Activités et/ou sorties proposées
Du 04/03 au 01/04/2015	Fabrication d'une sculpture entièrement en objets recyclés dans chaque structure. Pour le concours « L'art de la récup' »
15/04	Fabrication d'un potager sur roulettes à la Maison de l'Enfance.
13/05	Plantations dans le potager sur roulettes.
20/05	Semaine de l'enfance : EXPOSITION
27/05	Sortie au Potager de Françoise à Saint-Astier
03/06	Semaine du Développement Durable/ Sortie à la Ferme des Noisetiers.
10/06	Sortie au Moulin de Duellas, avec résultat du Concours
17/06	Sortie Hôtel à insectes à Saint Front de Pradoux
24/06	Sortie au château de Neuvic
01/07	Piscine ALSH « Jean Sigalas », goûter festif

Budget : Toutes les sorties sont gratuites sauf la sortie au château de Neuvic, qui comprend un circuit à énigme 2€/enfant. Un budget dans le cadre de la cueillette des légumes au Potager de Françoise est envisageable dans le cadre où les enfants rapporteraient des légumes.

Des ateliers jardinage sont également proposés dans le cadre des TAP.